
在制造业向内陆转移的背景下，曾经候鸟般迁徙

的农民工，现在也有了在家乡工作的机会。

这个时节，应该在地里忙着收玉米的李某，现在在

河南省一家为世界知名品牌代工的企业工作。他负责

的 工 作 是 将 鞋 子 整 齐 地 放 入 盒 内 ，并 按 标 准 贴 上

“Made in China”。这个工作每月能给他带来近 1500 元

左右的收入，相当于种两亩小麦的所得。

较之以前在广东东莞打工，他现在已经很满足了，

“在家打工，吃住都习惯，更重要的是还能照顾家里。

在这儿挣的钱，由于消费水平低，也够花。”

现在，在河南省境内，分布着许多全球知名企业的

代工企业。大部分的产品，通过铁路运输到临近的港

口，再送往国外。这些由农民工生产、制造的世界品

牌，销往美国、日本等国家和地区。

中西部地区迎接外资企业

目前，由于中国东南部招工难等一系列问题，许多知

名代工企业都开始向内陆转移。富士康就是一个例子。

在跳楼事件发生后，坊间纷纷传言富士康要移师东

南亚。但郭台铭最终选择了湖南省与河南省作为富士

康的落脚点。促使郭台铭作这一决定的是，大陆有着其

他地方没有的劳动力优势。同时，大量的劳动力从沿海

回归，也是富士康内迁的推动因素。

也有专家分析了富士康内迁的深层次原因。深圳

大学国际金融所所长国世平认为，这些劳动密集型企

业在沿海城市拥有的“特权”越来越少，土地成本、人工

成本居高不下。沿海城市面临产业升级，对于劳动密

集型的企业也不再青睐。

但是，沿海城市不再稀罕的代工企业，在中西部地

区却成了“香饽饽”。在富士康放出内迁消息后，许多

地方上负责招商引资的官员都找上门来，为富士康和

所在地“牵线搭桥”。然而许多在当地呼风唤雨的官员

都在富士康吃了闭门羹。

为吸引富士康在河南郑州落地，早在 2007 年，郑州

市政府就成立了一个由市长担任组长的“富士康科技

集团郑州投资项目协调推进领导小组”。功夫不负有

心人。2010 年 6 月 30 日，富士康与郑州市政府草签协

议，在该市建立一家新工厂；8 月 2 日，富士康郑州工厂

开工投产。从纸面上的协议到落到地上的工厂，郑州

市只用了一个月零 3 天就完成了这一过程，被外界称

为“郑州速度”。

这件事也代表了目前内陆城市对于外资企业的态

度。据河南省一位负责招商引资的官员介绍，目前河南省

在引进外资方面给予了很好的优惠政策，一些地方政府根

据投资额度，会在一定时间内奖励给内迁企业所交税金地

方所得部分。此外，政府在租用土地上也给予企业很大优

惠甚至可以免费租用。无疑，这对于成本不断增加的代工

企业来说，是个巨大的诱惑。加上中西部有大量的廉价劳

动力，企业加快进入这些地区也在情理之中。

“低姿态”背后问题重重

政府之所以如此“低姿态”，是要换来当地就业机会

的增加以及本地经济的发展。

据了解，在富士康从百余人小工厂发展为代工业

界的“超级航母”的同时，深圳也因富士康的落户而倍

添光彩。龙华镇，就是在富士康的带动下发展起来

的。现在，这个镇拥有 100 多万人口，其中一半以上与

富士康有关联。

上述官员认为，河南省是农业大省，同时也是人口

大省。农业机械化的推广，解放了一大批劳动力。相

对于以前多数劳动力出外打工，代工企业来到家门口，

无论对于当地的经济发展，还是对于社会的稳定、家庭

的团结，都有良好的推动作用。所以，政府引进外资的

门槛相当低。

然而，代工企业虽然可以促进当地发展，但是工作

环境差、污染严重、“血汗工厂”的“美名”却也与之形影

不离。近日，古驰（Gucci）的代工企业又被曝虐待员工

等消息。而此前，包括苹果、迪士尼、耐克等多家企业

都有“血汗工厂”、污染环境的灰色记录。不知代工企

业的“歪风”是否会因为政府对企业的“偏爱”而助长。

上述官员称，在引进企业时，当地政府也会排斥污

染严重的企业。但是，在企业引进后，也难免会出现污

染水、空气的情况。

在用工方面，国家规定 8 小时工作制，但是据透

露，上述代工企业经常加班加点，每日工作 10 小时是常

有的事情。记者算了一笔账，按每月 30 天计算，除去 4

个双休日，拿到 1500 元左右的工资则意味着农民工每

小时所得报酬为 7 元左右。劳动力的廉价可见一斑。

一位负责劳动监察的官员告诉记者，他们会对企

业私用童工、克扣报酬等进行监管。但是由于引进外

资的不易，政府对于企业的规范用工问题则持“睁一只

眼闭一只眼”的态度。

监管力度跟不上，农民工维护自身权益的意识也

并不强。正如李某所言，他对于这份家门口的工作，有

的只是满足。祖辈们“面朝黄土背朝天”的命运在他们

这一代得到了改变，他对于自己的权益关注度远远低

于守着农田做工人的幸福感。

在被问及劳动部门是否有普及维护农民工自身权

益的行动时，上述官员称在每年的招工期，会大量印刷

宣传册发给农民工，而这被称之为“春风行动”。但是

李某不知“春风行动”，另外，还有多数企业的工会也未

成立或起作用。
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■ 本报记者 王 哲

公司报道

跨国聚焦

政府“低姿态”吸引外资
回巢农民工或再陷“血汗工厂”？

■ 本报记者 肖 肖

恒生银行前日发布研究报告指出，虽然目前金价

下跌，但仍然乐观看好金价前景，欧洲债务危机持续

或会再次增加投资者对黄金的避险需求。

对此，恒生银行（中国）有限公司副董事长兼行长

关燕萍对记者表示，未来金价还有上升空间。

而随着中国政府陆续出台包括扩大跨境贸易人

民币结算、推动香港离岸人民币市场发展以及人民币

国际化的各项举措，关燕萍表示，外资银行非常重视

其中蕴藏的商机。

未来金价走势向好

报告认为，金价前景要看投资者是否在全球经济

及金融市场持续不明朗的情况下继续增购美元。然而

美国经济增长缓慢，以及美联储承诺维持利率于低水

平，意味美元中期而言未必能延续升势。投资者担忧欧

洲债务危机持续，也可能为降低风险而再度增购黄金。

此外，金融危机至今已近 4 年，美国生产总值以固

定价格计仍未恢复至危机前水平。诚如美联储早前

所指，经济衰退较之前想象的要严重，复苏步伐亦较

预期缓慢，暂时性因素仅是近期经济低迷的部分成

因。由于美国房价仍在下跌、失业率仍徘徊于 9%以

上，以及全球经济增长放缓，美联储已进一步宽松银

根，并重申维持现有低息政策至少 2 年。上述措施料

将对美元日后走势不利。投资者或会因此而购入黄

金，务求减少货币贬值所带来的损失。

人民币升值 放贷压力加大

目前，越来越多的银行开启了人民币贷款业务，

但人民币的升值为其放贷带来了许多不稳定因素。

对此，关燕萍表示，内地今年以来实施的紧缩政策，先

后多次上调贷款利率及存款准备金率，银根大大收

紧。不少企业为寻求更广泛的融资渠道，会考虑到贷

款成本较低的香港离岸市场进行融资。

而对于人民币国际化问题，恒生银行总经理兼财

资业务及投资服务主管冯孝忠表示，人民币的国际化

需要有选择。他认为，香港并不需要太多的资产投资

到内地去，特别是 A 股市场的散户太多，不应该对外国

大型对冲基金开放，应该有更多人民币产品可以在香

港市场上发展。

面对人民币国际化的契机，外资行对于人民币相

关业务所能带来的业务机遇越来越看重。对此，关燕

萍对记者表示，以港币计算，上半年，恒生中国税前盈

利同比增长了 160%，目前，对于内地市场仍处于投入

期，未来会继续在 IT 系统、网点和渠道建设等方面投

入更多资源；在 CEPA6 框架下，会继续在广东增设异

地支行；计划在 2011 年全年增加招聘 200 名员工。

外资银行看重人民币国际化商机

跨国一周
跨国一周

美国互联网流量监测机构的数据显示，谷歌

今年 9 月的美国搜索市场份额仍然居首位，达到

65.3%，高于 8 月的 64.8%。

三季度谷歌美国搜索市场
份额增至65.3%

有 消 息 称 ，韩 国 乐 天 玛 特

超 市 或 将 总 公 司 迁 至 中 国 ，目

标城市很有可能是北京。如果

实 现 ，乐 天 玛 特 将 有 可 能 成 为

首个将总公司搬到中国的外资

超市。

韩国乐天玛特
或将总部搬到中国

苹果公司近日宣布，新推出的 iPhone 4S 智能

手机在接受网络预订后的 24 小时内全球销量超

过 100 万部，超出了前一代产品 iPhone 4 首日销量

60 万的纪录。

iPhone4S预售首日销量创纪录

近日，美国消费者产品安全

委员会发布公告称，由于钢丝框

架可能发生断裂，从而划伤或刺

伤儿童，宜家将召回近 10 万个布

萨折叠儿童帐篷，而中国也在需

召回产品的国家之列。

（本报综合报道）

宜家召回问题儿童帐篷

在政府“低姿态”吸引外资，农民工维权意识也不强

时，工人的权益保障责任就落在了这些企业的身上。对

于企业，尽管政府姿态低，但自己摆正位置或许最为重

要。优惠政策可以尽享，但良心道德底线更应守住。在

监管措施跟不上时，独善其身，严于待己的企业才能持续

发展。如果再让“血汗工厂”重现在中西部地区，不仅砸了

企业的招牌，又怎能对得起当代农民工的“小幸福”？

点点 评评


